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给孩子提个醒

读书也别太偏食

回应《给孩子开一份“对口”
书单》

□扈刚(芝罘区)

国际儿童读书日，是个
值得社会广泛参与的有益活
动日。能有像张秀丽这样的
师长向家长和孩子积极推荐
和指导读书，实为幸事。

看了部分推荐书单，我
生出一点想法，算作给孩子
和家长提个醒儿吧，那就是
要注意读书偏食问题。我觉
得现在孩子们所涉猎的多为
洋图书，或直译或重新编译，

“国货”较少。像国内的著名
作家，如冰心的《寄小读者》、
严文井的《小溪流的歌》、张
天翼、叶圣陶的儿童小说，柯
岩的儿童诗……这些经典作
品哺育了几代人，其中许多
作品并未过时。

我想，孩子读书做到时
尚与经典兼顾，更会有益其
身心健康。

英雄不死

浩气长存

回应《16年了 ,栾波仍在咱心
中》

□海音(海阳市)

栾波烈士牺牲16年了,但
岁月抹不去战友对栾波的思
念，也抹不去港城人民对英
雄的追思。“一个栾波倒下去
了,千万个栾波站起来。”英雄
的事迹，英雄的形象，就像一
面旗帜，激励港城干警，爱岗
敬业，服务群众，涌现了一大
批先进典型。

4月3日，据中央人民广
播电台《中国之声》报道，由
国家民政部筹划建设的“中
华英烈网”在京开通。“中华
英烈网”是民政部开发的首
个关于烈士褒扬工作政府门
户网站，载录了186万名烈士
基本信息，展示了全国4151

个烈士陵园的建设情况。
英雄长已矣，烈士铭记

在心。如果清明节我们恰逢
上班加班，没有时间去烈士
陵园祭奠英烈，那就请我们
能够常常登录一下“中华英
烈网”，在平日如有空闲，定
期不定期地去悼念、去缅怀、
去崇尚英烈的壮举，弘扬烈
士精神，激励我们更好更快
地干事创业，用我们的工作
成绩和劳动成果告慰英雄的
在天之灵。

清明节是带孩子

感悟生命的好时机
□丛素宁(莱山区)

经常有家长反映，孩子这
几 天 不 知 怎么，总是说：“妈
妈，我不想让你死！”并表现出
深深的恐惧。看着孩子的可怜
相，很多家长选择了逃避。生
命历程的自然规律，我们该如
何向孩子解释？

没有什么比亲人的去世
更让我们感到悲痛的了，按照
海灵格先生的家庭排序，家庭
中每一个去世的人，其实都为
我们活着的人承担了灾难和
不幸，我们要纪念他们，并对
生命充满着感恩。

万物复苏、大地回春的清明
小长假给我们提供了带孩子出
游的好时机，我们也可以趁此机
会带孩子给故去的亲人扫墓。用
我们对死亡的态度，向孩子揭示
生命的完整历程。通过思念和祭
奠那些失去的亲人，来重温他们
的人生故事，分享他们的人生经
验。我们正是在一代又一代的进
程中，反思领悟，不断地自我成
长，更好地去生活。

正是生命的历程让我们理
解了生命，所以我们更应该热爱
生命、敬畏生命并珍爱生命。当
我们明白了这一切的时候，我们
有义务告诉孩子，清明正是我们
带孩子感悟生命的最好时机。

我有话说

发展第三产业 才能站稳脚跟
□记者 姜宁

最新公布的山东省纳税百
强榜上，1 2家烟台企业光荣上
榜。单从纳税百强榜来看，烟台
经济的发展，为全省经济发展
和税收事业做出了巨大贡献。
(本报4月3日B10版报道)

社会的发展首先是经济的
发展，而人民生活水平和质量
的 提 高 也 将 从 经 济 发 展 中受
益，社会公益事业、科教文卫事
业、环保事业等也会得到相应

改善。过去一年，烟台提出打造
东部海洋经济新区，利用区位
优势发展经济，已经得到了初
步的进展，南山、张裕、东岳一
大批企业利税提高，税收排名
上升，也带动了整个产业链条
和地区经济的发展。

但是我们也应该清醒地看
到，第三产业发展滞后于第二
产业特别是制造行业，区域经
济 发 展 不 平 衡 的 问 题 依 然 存
在。烟台可以利用沿海地域优
势开展招商引资，但是想更进

一步，就要有相应的配套服务
产业作支撑，交通运输业、旅游
业、餐饮业、通信业的发展是解
决问题的关键。

第三产业，具有吸纳就业、
优化产业结构的作用，正如鲁
东大学商学院副院长刘良忠教
授所提到的，像烟台这样的城
市，未来第三产业要占到整个
产业结构的50%以上才算合格。

未来城市发展靠什么，毫
无疑问，需要经济的发展，而经
济的发展、社会的进步，也需要

依靠产业结构的优化以及第三
产业的发展，这对带动经济长
效发展意义重大。

不过，在整个山东省的产
业结构分布中，也存在着第二
产业偏重、第三产业滞后的情
况，这一情况不仅是烟台市产
业结构发展的症结，更是全省
经济提升的困难点。而如果烟
台能够率先重视这一产业结构
调整问题，就毫无疑问能在整
个蓝区发展乃至东部经济增长
点上站稳脚跟。

每个孩子都应该被宠爱

清明又到 请文明祭扫
□汪克杰(蓬莱市)

烟台某区殡仪馆700多个骨
灰盒至少被亲人遗忘了一年多，
有的骨灰已经有20多年无人祭
扫，工作人员提醒亲属尽快认领。
这种现象充分反映了当前社会中
的后事处理方面存在薄弱环节，
我们应该多措并举、与时俱进，切
实改变人们的殡葬传统，转变人
们的祭奠思路，为安全、文明、高
知的现代社会发展再立新功。

“清明时节雨纷纷，路上行
人欲断魂”。这是唐朝诗人杜牧
的诗句，可见，清明传统之久

远。作为中华文明的一部分，清
明节在人们心中的地位无可动
摇。同时，它又作为中国宗法社
会秩序要素的重要组成部分，
起着维系社会秩序，增强家族
认同感的重要作用。在充分认
识清明节的实际意义之时，我
们发现转变人们的清明节思路
并非不可行。

首先，清明焚烧带来了安全
隐患。据统计，每年清明祭祀，全
国约发生大小火灾上千起，烧毁
林木数百亩，直接经济损失上千
万元。焚烧纸钱不仅污染空气，还
破坏道路、板砖等市政设施，也加

重了环卫工人的清扫负担。
其次，传统土葬占用了大

量资源。传统土葬浪费了大量
的土地和木材，我国是个人口
众多的国家，如果人人都要土
葬的话，将会出现死人同活人
争地的现象，这也将相对减少
农民的住宅面积和耕地面积。
另外，土葬所必须的棺材要消
耗大量的木材。每副棺材要上
好木材一个多立方米，而我国
人口众多，总消耗量将是个庞
大的数字。加上其他方面的木
材消耗，从可持续发展的角度
看，这些因素将大大影响子孙

后代的生存状况。
再次，后事铺张耗费大量人

力、物力和财力。土葬的仪式烦
琐，整个过程需要大量的人力、物
力和财力支持，比如挖坟、下葬、
宴请答谢亲朋好友等。另外，由于
人口流动的范围越来越大，如果
实行土葬，每逢清明，子孙后代为
了祭祀先人，往往不远万里劳累
奔波。

在一些人眼里，坟前烧纸被
看作是落后、愚昧的陋俗。在此建
议居民采取鲜花祭祀，网络祭祀
等文明方式祭奠故人，表达追思
之情。

我有话说 从“烟火缭绕”到“无烟清明”

□张鲁滨(蓬莱市)

“清明时节雨纷纷，路上行
人欲断魂”，每当读到这句诗的
时候，无不让人联想到古人在
悼念已故亲人时伤心欲绝与悲
思愁绪的景象。清明时节寄哀
思是中华民族不断延续的传
统，清明期间扫墓祭祖几乎也
是家家户户必有的行程，然而
践行传统习俗的背后也隐藏着
巨大隐忧。

当你虔诚地为已故亲人烧
纸的时候却没有想到清明节期
间绝大多数火灾是由于这个小
小的举动引起；当你小心地点燃
鞭炮而自我心安的时候却没有
意识到污染的加重是由一点点
的烟尘聚集；当你领着孩子去踏
青惬意地享受清明节假期的时
候却没有想到国家投入了巨大
的人力物力坚守在防火一线。也
许有人会说传统就是传统，不烧
纸不放鞭炮怎么能叫过清明节？
怎么去祭拜祖先？如果摒弃这些
东西不就违背了我们的传统了
吗？那传统文化怎么才能延续？
也许这些疑问使得很多人对此
根深蒂固。

随着社会的发展，我们物质
生活条件在提高的同时，对所处
环境的要求也不断提高。有很多

人每天都在议论北京空气污染
的不良后果，却忽视了烟台美丽
生态环境的来之不易。也许放鞭
炮 、烧 纸 这 个 举 动 不 会 导 致
PM2 . 5值快速升高，但如果都控
制不了自己行为，那将会怎样？
也许还有很多人没有意识到并
不是所有的地方都有公墓，都有
专门的管理人员和专业消防设
施，在广大的农村墓地多设在林
区旁，可能有一点点防范意识的
疏忽就会酿成火灾。因此，我们
是否该做点什么，让昔日“烟火
缭绕”的清明节变成真正的无烟
清明呢？

打造无烟清明，转变思想
是基础。清明节祭祖是传统，我
们没有任何理由去打破，但扫
墓烧香、放鞭炮并不意味着要
坚持。随着社会的发展，这些东
西已经不适应现代生活中倡导
环保、追求质量的要求，为何不
去尝试推陈推新，改变祭祖的
方式呢？我们完全可以用鲜花
代替鞭炮和纸钱，用真诚的心
代替形式主义。

打造无烟清明，政府引导
是关键。在呼吁广大市民改变
思想的同时，政府也应该给予
积极的引导。一方面，要大力宣
传清明节扫墓烧纸对生态环境
的巨大危害和容易产生火灾隐

患。另一方面，要在公墓、林区
墓地加大现场宣传力度，连续
播放禁止烧纸和燃放鞭炮的广
播。同时，加大对花祭模式的引
导，可以尝试免费向市民发放
鲜花来代替烧纸放鞭炮。此外，
针对广大农村的墓地靠近林区
的问题，可以在有条件的地方
统一建设公墓，动员广大农民
将已故亲友坟墓搬至公墓，设
置专门的烧纸和燃放鞭炮场
所，既满足广大群众的要求又
避免了诸多隐患。

打造无烟清明，坚守一线
是保障。针对设有公墓的城市
地区，在积极宣传的基础上要
适当加大巡逻频次，并设置专
门的防火哨，配置专门的防火
工具。针对广大农村地区，要加
大清明节期间的防火力度，控
制一切扫墓烧纸行为，在容易
引起火灾隐患的林区墓地安排
专人看守，并设置流动巡逻车，
配置专门的防火队伍，严把死
守落实无烟清明。

当扫墓献花的行为成为自
然，当保护环境的意识成为习
惯，当谁都可以带着孩子外出踏
青享受清明节假期的时候，和谐
离我们更近，文明与我们更亲。
思想意识的改变需要时间，终会
有一天无烟清明会实现。

□记者 苑菲菲

因生产时母亲大出血，安徽
女孩小鹿 (化名 )被父母认为是

“灾星”。在她刚满月时，爷爷奶奶
就带着她背井离乡到烟台捡破烂
为生，8年来小鹿一直未见过父
母。烟台几位热心市民得知情况
后，为圆小鹿一个家的梦，以小鹿
爸爸妈妈和小姨的身份进入她的
生活。(本报4月2日C12版报道)

古语有“幼吾幼以及人之幼”
的说法，小鹿虽然没有亲生父母
的疼爱，但幸运的是，还有爱心市

民愿意成为她的家人。孩子是没
有错的，世人不应该用性别、外表
等去区分他们，每一个孩子都应
该被宠爱。

被最亲的人认为是“灾星”，
这对于一个还在襁褓中的婴儿来
说，是不该承受的罪名！从小到
大，别的孩子都是在蜜罐里长大，
小鹿却从没得到过来自爸爸妈妈
的爱。无疑，她是不幸的，可同时，
小鹿又是幸运的，有了爱她的义
工妈妈、爸爸和小姨。小鹿的人生
或许会从此开始，走向另一个不
同的方向。

可并不是每个遭到父母遗弃
的孩子，都能够像小鹿这样幸运。
在福利院里，多是因为天生身体
有缺陷而被父母遗弃的孩子，还
有的孩子甚至来不及等到被好心
人收留，来不及被抱进福利院，就
冻死或饿死在了路边。

孩子都是无辜的，不能因为
背负世人的偏见就被剥夺宠爱、
甚至生存的权利。政府部门虽然
有福利组织，社会上虽然有慈善
机构和好心人士，可我们不能把
被遗弃孩子们的幸福都加诸到他
们的身上，不能理所当然地认为，

好心人士的爱心就是对孩子最大
的关爱。

每个孩子都有一个美满家庭
的梦，每个孩子都是含苞待放的
花骨朵。有首歌叫做《最好的未
来》，歌词是“每个梦想都值得灌
溉，每个孩子都应该被宠爱，他们
是我们的未来……”没错，孩子就
是未来，每个人都应该意识到这
一点，懂得关心，懂得关爱，肩负
起对孩子的责任，对社会的责任。
这样，爱心正能量也才会持续传
递，社会上才会少些小鹿们的遭
遇。
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